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métropole sont-ils prêts à plus de densité, à voir s’élever des

immeubles de grande hauteur, à réduire ou revoir leurs déplace-

ments pour préserver et reconstituer des espaces de biodiversi-
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foncier, des logements, des bureaux... d’urgence climatique et de

préservation des ressources, les questions se bousculent.

Pour tenter d’y voir clair, Nantes Métropole s’est appuyée sur

une quinzaine d’experts pour quadriller un débat complexe où
la Métropole aimerait entendre toutes les générations, toutes

les couches sociales et tous les milieux professionnels.

climatiques, à l’enjeu social de se loger et d’accueillir tout le
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monde, on voit bien que derrière le développement urbain

se posent un certain nombre de questions et interrogent les

, remarque Pascal Pras, vice-président de Nantes

Métropole, délégué à l’urbanisme durable, l’habitat et aux projets
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tion des sols, la préservation de la biodiversité, les déplacements

urbains...

de l’agglomération» , dit-il.

Oumettre lescurseursde l’individuel et du collectif

Après la Loire en 2014, la transition énergétique en 2016 et la
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donc, de déminer les écueils de la fabrique de la ville, autour de
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vie, les méthodes de construction, l’adaptation au dérèglement

climatique pour réinventer une métropole résiliente, dépasser les

tensions et les controverses... A ces sujets se mêleront les prob-

lématiques d’innovation, de l’utilisation des nouveaux matériaux
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la verticalité, cette technique visant à construire en hauteur pour

réduire l’empreinte au sol et qui annonce de nouvelles façons de

vivre, d’habiter, de stationner ou pas... Le citoyen est-il prêt à les
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Débloquerle parcoursrésidentiel

     	  	     !"! ou 2050, allons-nous pouvoir continuer à accueillir habitants et

professionnels en mettant un peu plus d’intensité dans la ville en

reconstruisant la ville sur la ville en ayant en tête les probléma-

tiques environnementales. Peut-être que pour végétaliser un peu

plus, il va falloir augmenter la densité de la ville, un peu partout,

comme sur l’ile de Nantes. Il ne s’agit pas de remettre en cause

la maison individuelle mais de déterminer à quel endroit on vit
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   	 curseurs pour ne pas bloquer l’agglomération» , indique Benjamin

Haguenauer, président de la Fédération des promoteurs
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  ' , dit-il, prêt à

soumettre des cahiers d’acteurs, des propositions et hypothèses

de travail aux élus pour alimenter le débat et maintenir l’attrac-
tivité du territoire. Reste que le modèle de l’île de Nantes, où a
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le moins perplexes nombres d’observateurs, qui n’ont sans doute
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Passeulementlespolitiquespubliques
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RE2020 et depuis le 1er janvier 2023 l’application d’un carbone
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neuf, se réjouissent de ce moment inédit.

(	 		 dans le siècle de l’épuisement des ressources. Il va falloir qu’on
invente une ville qui se reconstruit sur elle-même avec des
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grand impact », prévient Pierre Yves Legrand, directeur du cluster

du BTP Novabuild, engagé dans l’écoconstruction. Pour lui,

l’intérêt de ce grand débat réside dans l’association de l’ensemble
des acteurs, qu’ils soient experts de leur vie ou experts des

solutions constructives.

/ % ) 	 $ 1 		  (# c’est une chose que l’on ne voit pas si souvent. Il y a tout lieu de
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« Ce sera compliqué, mais on va s’impliquer dans les ateliers et

on assurera un suivi derrière. Car pour une fois, contrairement

) 	 	#   	' 	 	  	% 
les politiques publiques» , dit-il.

Unphénomèned’urgence

Pour Christine Serra, présidente du Club Immobilier Nantes

Atlantique (CINA) et directrice régionale de BNP Paribas Real

Estate, il y a urgence à se mettre autour de la table.

3	 n’aime voir une grue au fond de son jardin. Mais quand on ne

peut pas loger les gens cela cristallise tous les problèmes de

la société. Si on ne loge pas les migrants ou les personnes en

4   % 	  ' 	& 6 Missing *
avec le privé. Si la roue ne tourne plus, ça va s’arrêter pour tout

le monde. Ces questions vont bien au-delà du grand débat mais

*   , reconnait la présidente du CINA, qui vient

 

& 

 

"VWX

 

! 

&

VZ X&  

 	%	
 

[

!! 

  

 

!  

&  

>

 

 

 $

 

 

adhérents (promoteurs, des syndics, des avocats spécialisés en

immobilier, des notaires, des bureaux d’études, des commercial-

isateurs...) « Il y a un petit phénomène d’urgence à passer des
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'	   )  	 	 %  *9 , dit-elle.
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Selon les professionnels de l’immobilier, il faudrait construire

7.500 à 8.000 logements par an alors que le PLH (Plan Local de

l’Habitat) en prévoit 6.000 dont seuls 4.000 seraient effective-

ment construits. Reste que le dérèglement climatique a bousculé

la donne et fait émerger de nouveaux enjeux, pas toujours aisés à

utilisant des matériaux recyclés fait son chemin, sa mise en

!

et élus ne veulent pas trop d’industries sur leur territoire» ,

questionne la présidente du CINA. #$% !

est un frein au développement et à la construction de logements,

	% 	 
% &	' dit-elle,

redoutant aussi des élus devenus réfractaires à la construction.
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tacle-t-elle. ))$*

ou accueillir des entreprises, risquent d’appauvrir le territoire. Et

de toutes façons, les gens arrivent coûte que coûte. Et, on ne va

pas mettre un mur autour de Nantes !...». Le débat promet d’être

!		"#	lancer un plan d’actions dès 2024. Plus de cinquante-trois mille

nouveaux habitants sont venus s’installer sur l’agglomération
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